
 

 

ATA DA 442ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO DE MEDICINA 

 

Ao vigésimo dia do mês de março de dois mil e vinte quatro, realizou-se, via Google Meet, em 1 

videoconferência, a 442ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina. 2 

Prof.ª. Claudete Aparecida Araújo Cardoso, Coordenadora do Curso de Graduação em 3 

Medicina, abriu os trabalhos às oito horas, estando on-line os seguintes professores registrados 4 

na medida em que foram comparecendo na “live”: Professores: Alair Augusto Sarmet Moreira 5 

Damas dos Santos, Cristina Asvolisque Pantaleão Fontes, MRD; Valéria de Queiroz Pagnin, 6 

Guilherme Goncais Lopes Almeida, Issa Leal Damous, MSM; Graça Helena Maia do Canto 7 

Teixeira, Raiane Cardoso Chamon, Rachel Leite Ribeiro, Thiago Pavoni Gomes Chagas, 8 

Fabiana Resende Rodrigues, MPT; Maria de Fátima B. Pombo Santanna, Arnaldo Costa Bueno, 9 

André Ricardo Araújo da Silva, Suzana Cristina Aidé Viviane Fialho, Jairo Werner Junior, 10 

MMI; Sandra Costa Fonseca, MEB; Moema Guimarães Motta, Anna Alice Amorim Mendes, 11 

Elizabeth Falcão Clarkson, MSS; Sonia Maria Dantas Berger, Claudia March Frota de Souza, 12 

MPS; Rosana Rocha Barros, MIP; Ismar Lima Cavalcanti, Maria Elisa Vieira da Cunha Ramos 13 

Miterhof, MCG; Giovanna Aparecida Balarinni Lima, Mônica Kopschitz Praxedes Lusis, Ana 14 

Maria Ribeiro dos Santos, Yolanda Eliza Moreira Boechat, MMC, Rafael Cisne de Paula, 15 

Albino Fonseca Junior, MMO; Marcia Rodrigues Amorim, Suzete Araujo Oliveira Gomes, 16 

GBG; Luciana Souza de Paiva, GIM; Tania Gouvea Thomaz, MFL; Claudio Alberto Serfaty, 17 

GNE; Gutemberg Gomes Alves, GCM. Representação dos alunos do DABT: Yuri Silva 18 

Ferreira de Souza, Danielle Jacudi Pinheiro dos Santos, Giovanna de Campos Morais, Ana Julia 19 

Vieira Zorzal, André Felipe Rocha, Luiza Machado Rodrigues Souza de Freitas, Jhonatan Lucas 20 

Quirino Santos, Pedro Barbosa Gomes, Isabela Coimbra Ladeira Morais, Giulia Silva Seccato. 21 

Justificaram ausência: Profs Maria Guimarães de Mello Alves e Luiz Cláudio Santos de Souza 22 

Lima. Professora convidada: Maria Isabel do Nascimento, presidente da Comissão de 23 

Equivalência Curricular. Passado ao primeiro item: Aprovação das Atas da 441ª reunião 24 

ordinária realizada em 20 de dezembro de 2023 e das reuniões extraordinárias: 319ª 25 

realizada em 24 de janeiro de 2024, 320ª realizada em 21 de fevereiro de 2024 e 321ª 26 

realizada em 04 de março de 2024. A ata 441ª foi aprovada por vinte um votos e doze 27 

abstenções sem ressalvas. Como ocorreram três reuniões extraordinárias, Prof.ª Claudete 28 

realizou as deliberações separadamente, pois as reuniões aconteceram em período de férias de 29 

muitos membros do Colegiado. A reunião 319ª reunião extraordinária foi referente a um pedido 30 

de reconsideração de Transferência Interinstitucional. Esta ata foi aprovada por quatorze votos 31 

e dezenove abstenções. A 320ª reunião extraordinária foi referente a quatro recursos em face 32 

das decisões em 1ª instância que indeferiram pedidos de Transferência Interinstitucionais, pelo 33 

fato de os interessados não terem se classificado dentro do número de vagas disponíveis. Esta 34 
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ata foi aprovada por dezenove votos e quatorze abstenções. A 321ª reunião extraordinária foi 35 

referente ao recurso do processo de solicitação de dispensa de disciplina em face da decisão de 36 

1ª instância que indeferiu o pedido de dispensa da disciplina de Embriologia Básica I. Os 37 

discentes do Diretório Acadêmico Barros Terra – DABT, representados pelo discente Yuri Silva 38 

Ferreira de Souza, solicitaram a inclusão da seguinte ressalva a esta ata: “Nas deliberações 39 

acerca do deferimento da dispensa na disciplina de Embriologia Básica I, representantes 40 

discentes do DABT discorreram a respeito de pontos importantes a serem considerados, 41 

também, em solicitações futuras e prévias à reforma curricular, sendo estas: a completude na 42 

compatibilidade da ementa da disciplina na instituição de origem do solicitante em relação à 43 

ementa da disciplina Embriologia Básica I, de modo que todos os assuntos abordados nesta 44 

unidade curricular da UFF já foram cursados na instituição de origem do solicitante; a carga 45 

horária total da disciplina de origem, que apesar de possuir uma ementa com tópicos além 46 

daqueles abordados em Embriologia Básica I (UFF), cumpre o requisito de 80% da carga 47 

horária da disciplina que se solicita dispensa, atendendo, portanto, a esses  critérios básicos”. 48 

Esta ata após a ressalva foi aprovada com nove votos e treze abstenções.  Passado ao segundo 49 

item da pauta: Deliberação sobre recurso do SEI pedido de reconsideração de dispensa de 50 

disciplina. A professora convidada Maria Isabel, presidente da Comissão de Equivalência 51 

Curricular, fez a apresentação dos processos SEI de um aluno que solicitou quatro pedidos. Um 52 

desses pedidos é sobre a Anatomia III e o aluno indica quatro disciplinas como equivalentes a 53 

Anatomia III.  Entre as ementas apresentas, algumas foram aproveitadas para a dispensa de 54 

Fisiologia VII. Também foram utilizados pequenos conteúdos para a dispensa de Morfologia II. 55 

Desse modo não houve nem carga horária e nem conteúdo para a se dispensar Anatomia III. 56 

Para Histologia VI também foram indicadas as mesmas disciplinas e não deu para utilizar. Foi 57 

concedida também a dispensa de Mecanismo de Agressão e Defesa - MAD IV, mas não foi 58 

possível dar dispensa de MAD I. Entre outros pedidos solicitados, não foi possível a concessão 59 

da dispensa por falta de conteúdo equivalente. Porém, foram concedidas outras dispensas de 60 

conteúdos. Após, apresentação, colocado em votação, os pedidos foram indeferidos por trinta e 61 

oito votos. Passado ao terceiro item: Aprovação dos projetos de Monitoria MGM para 62 

2024. Projetos de Monitoria MGM para 2024: MGMA0001: Iniciação à Docência em 63 

Avaliação Integrada do Oitavo Período do Curso Médico MGMA0002: Iniciação científica: 64 

Construção de projetos e do pensamento crítico MGMP0005: Uso de casos anatomoclínicos 65 

como ferramenta integrativa. Aprovado com trinta e oito votos. Prof.ª Sandra Fonseca 66 

aproveitou para sugerir um rodízio para a conferência da contagem dos votos, porque durante a 67 

contagem acaba perdendo algum comentário que esteja sendo feito durante o processo. Como 68 

sugestão, a Profª Claudete solicitará voluntário ou indicará alguém para essa tarefa. Passado ao 69 

quarto item: Calendário acadêmico e de Reuniões do Colegiado de Curso em 2024. O 70 

calendário das reuniões foi enviado previamente ao grupo. As reuniões do Colegiado do Curso 71 

permanecerão no formato remoto, uma vez que a participação de forma remota tem sido mais 72 

viável e prática para os professores, garantindo uma maior participação do grupo. Item aprovado 73 

com trinta e um votos. Passado ao quinto item da pauta: Avaliação institucional da UFF. 74 

Este informe é para uma maior conscientização e divulgação da importância da avaliação 75 

institucional da universidade como um todo. É importante que se faça essa avaliação tanto os 76 

docentes como os discentes. A discente Ana Julia sugeriu em tentar uma forma de incentivar 77 



 

aos alunos a realizar essa avaliação. Prof.ª Sandra comentou que a avaliação não contempla as 78 

reais necessidades de uma avaliação e por isso desanima aos docentes e discentes em realizarem 79 

a avaliação. Prof. André Ricardo comentou que faz uma avaliação em tempo real da disciplina 80 

da Iniciação Científica e se disponibilizou a oferecer a ferramenta que utiliza para essa 81 

avaliação. Passado ao sexto item da pauta: Avaliação da Coordenação de Curso por 82 

docentes, discentes e técnicos administrativos. Comunicado que de acordo com o critério de 83 

renovação de reconhecimento do curso de Medicina pelo MEC, é necessário publicar no site da 84 

faculdade essa avaliação. É preciso que tenhamos o máximo de avaliação realizada peles 85 

docente, discentes e técnicos administrativos. Esta avaliação não é obrigatória e nem 86 

compulsória, e é anônima. Porém, é muito importante de que se realize essa avaliação e a 87 

Coordenação de Curso conta com o apoio de todos, uma vez que se trata de uma forma de 88 

implementarmos melhorias para o curso. Passado ao sétimo item: Proposta de Teste de 89 

Progresso para os estudantes de Medicina da UFF. Esse teste é realizado sob a 90 

responsabilidade da ABEM (Associação Brasileira de Educação Médica) e é uma adesão 91 

voluntária das faculdades, feito periodicamente com cento e vinte questões de múltipla escolha 92 

para os estudantes em diferentes períodos do curso para avaliar as competências e habilidades 93 

que os alunos vão adquirindo no decorrer do curso. Antes é preciso discutir o assunto, convidar 94 

os alunos para fazer entender e ver como funciona. Quando o assunto estiver mais amadurecido 95 

será convidado um membro da ABEM para apresentar como funciona o teste. Prof.ª Valéria 96 

comentou que a participação é voluntária, mas não é gratuita. Existe um custo financeiro para 97 

que a faculdade participe da avaliação. Só vale se houver um número considerável de alunos 98 

participantes e adesão dos professores. Passado ao oitavo item: Atualização dos membros do 99 

Colegiado de Curso. A atualização está sendo realizada em tempo real. A DTS será feita no 100 

retorno da greve dos funcionários técnicos administrativos. Passado ao nono item da pauta: 101 

Deliberação sobre liberação pela Coordenação de Curso de atividades extracurriculares 102 

com carga horária de 24h/semana pelos alunos de curso de Medicina. A Coordenação do 103 

Internato atualizou o regimento do internato, sendo tal documento aprovado no Colegiado de 104 

Curso. Na ocasião ficou definido que o limite de doze horas semanais, dentro do Internato 105 

Médico, para oficialmente a coordenação liberar o discente realizar um estágio extracurricular. 106 

No entanto, a SUSEME mudou as regras do seu edital de 2024, que passou a exigir para o 107 

estágio extracurricular em Emergência vinte quatro horas por semana. Os alunos que prestam 108 

concurso para a SUSEME só teriam até o oitavo período para se candidatar ao estágio de 109 

Emergência, inclusive muitos alunos da UFF têm interesse em concorrer, pois essa atividade 110 

não é oferecida de forma obrigatória na UFF e pontua na prova de Residência Médica. Mas, no 111 

entender a Prof.ª Claudete é preciso haver coerência, para que não haja mais conflitos. Se os 112 

presentes entenderem que o estágio extracurricular seja de 24 h/semana do quinto ao oitavo 113 

período, deve-se repensar a liberação desta carga horária para o Internato Médico também. O 114 

discente Pedro Barbosa Gomes comentou que o concurso da SUSEME é o mais acessível em 115 

termos de custo para a maioria dos alunos e é uma experiência enriquecedora dentro do ciclo 116 

clínico do quinto ao oitavo período. Prof.ª Claudete ressaltou que a principal formação 117 

acadêmica do aluno deve ser proporcionada pela universidade, sendo estágio extracurricular 118 

complementar. Portanto, a Coordenação de Curso não deve liberar o aluno para realizar estágio 119 

extracurricular durante os turnos em que estiver em aula. Profª Sandra Fonseca informou que 120 



 

não haverá abono de faltas para que o aluno realize estágio extracurricular. Serão cobrados os 121 

setenta e cinco por cento mínimos de presença e não haverá abono de faltas para a realização de 122 

estágio extracurricular. Após todos os comentários e sugestões, a Prof.ª Claudete apresentou a 123 

seguinte proposta: que a liberação pela Coordenação de Curso de atividades extracurriculares 124 

será de um estágio com carga horária de 24h/semana para alunos do curso de Medicina em 125 

estágios de Emergências somente na rede pública, não sendo liberado turnos em que o discente 126 

estiver em aula. Proposta aprovada por trinta e três votos.  Passado ao décimo item: Informes 127 

gerais. Prof.ª Claudete informou que houve o remanejamento de dois funcionários da 128 

Coordenação do Curso para a Faculdade de Medicina: Lauro que era responsável pela confecção 129 

das cartas de apresentação e declarações para progressão docente, e Gustavo, responsável pela 130 

inscrição das ICs e lançamento nos RADs. Por isso, haverá uma redistribuição de tarefas e 131 

solicita um pouco de paciência de todos em relação às demandas não emergenciais. Prof. André 132 

Ricardo solicitou que ficasse registrado em ata que o Gustavo mesmo sendo transferido para a 133 

Faculdade de Medicina vai realizar as inscrições dos alunos na Iniciação Científica o que 134 

demonstra o profissional que é. Prof. Claudio Serfaty comentou sobre o problema da greve dos 135 

técnicos administrativos em relação ao restaurante universitário dos alunos. O discente Yuri 136 

comentou que está ciente da greve e que muitos discentes dependem do bandejão e da biblioteca. 137 

Acrescentou que devido à falta do restaurante universitário, muitos alunos nem retornaram às 138 

aulas. Os alunos conversarão sobre a situação, mas no momento apoiam o estado de greve. Nada 139 

mais havendo a tratar, a Presidente encerrou a reunião e mandou que se lavrasse a ata, a qual, 140 

depois de lida e aprovada vai, pela mesma assinada. 141 
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